

Medieninformation

Chemnitz, 13.05.2019

Fünf Jahre Archäologiemuseum SMAC

Kostenfreier Eintritt und Programm am Sonntag, 19.5.2019

Am kommenden Mittwoch, 15. Mai 2019, vor genau fünf Jahren eröffnete das smac - Staatliches Museum für Archäologie Chemnitz.

Der Freistaat Sachsen hatte erstmals wieder seit 1993 eine archäologische Dauerausstellung.

Für das neue Archäologiemuseum wurde das seit 2001 leer stehende, ehemalige Kaufhaus Schocken – eine Ikone der Moderne in der Chemnitzer Innenstadt – denkmalgerecht saniert. Verantwortlich hierfür waren Architektenbüros Knerer & Lang, Dresden, und Auer + Weber, Stuttgart. Das renommierte Stuttgarter Gestaltungsbüro Atelier Brückner konzipierte das moderne Design der archäologischen Dauerausstellung, der Erkerausstellungen zur Geschichte des Kaufhauses und des Foyers.

Unter folgenden **Links** finden Sie Informationen zu

[↗ Statement Museumsdirektorin](#)

[↗ Besucherentwicklung](#)

[↗ Digitale Besucherentwicklung](#)

[↗ 15. Mai 2019: Geburtstagsfeier](#)

[↗ 16.-17. Mai 2019: Tagung zur Diversität in der Archäologie](#)

[↗ 19. Mai 2019: Jubiläumsprogramm mit freiem Eintritt](#)

[↗ Bilder vom smac](#)

[↗ Archäologiemuseum smac kurz und knapp](#)

STATEMENT DER MUSEUMSDIREKTORIN

Museumsdirektorin Dr. Sabine Wolfram: „Seit den

Eröffnungsfeierlichkeiten vor fünf Jahren konnten wir insgesamt über

330.000 Besucherinnen und Besucher zählen. Ich denke, die Zahl

**Kulturen entdecken
Geschichte verstehen**
www.smac.sachsen.de

Direktorin
Dr. Sabine Wolfram

**Presse- und
Öffentlichkeitsarbeit**
Jutta Boehme

Stefan-Heym-Platz 1
09111 Chemnitz

tel +49 371. 911 999 - 65
fax +49 371. 911 999 - 99
mobil +49 172. 89 77 050

e-mail
jutta.boehme@lfa.sachsen.de
presse@smac.sachsen.de

Das smac ist eine Einrichtung
des Staatbetriebs Landesamt
für Archäologie Sachsen.
Zur Wetterwarte 7 | 01109 Dresden
www.lfa.sachsen.de

verdeutlicht, dass wir gut in der Region angekommen sind, zumal 75 Prozent tatsächlich aus Chemnitz und einem Umkreis von etwa 30 Kilometern kommen.

Ein honoriger Bürger der Stadt Chemnitz, Egmont Elschner, sagte kürzlich, dass wir zum ‚Salon der Stadt‘ geworden sind. Mit mehr als 100 Veranstaltungen pro Jahr – darunter Vorträge, Lesungen und Clubnächte – kann man das in der Tat so stehen lassen. Nur wenige Museen unserer Größenordnung im deutschsprachigen Raum bieten so viel Gelegenheit zu Diskussionen und Austausch. Diesen Weg wollen wir weitergehen und ebenso den Weg zu mehr Inklusion, zu mehr Partizipation und zu mehr Diversität im Team, im Programm und unter unseren Besucher*innen. Insbesondere in Sachen Inklusion gelten wir in der Kulturlandschaft bereits jetzt als Leuchtturm. Einen weiteren Fokus richten wir derzeit auf die digitale Vermittlung.

Wir danken allen Menschen, regional und überregional, die uns in unserer Arbeit unterstützen und bestärken. Vor allem aber danken wir unseren vielen begeisterten Besucherinnen und Besuchern, die uns entweder ganz klassisch im Gästebuch und auf Feedback-Karten oder aber digital ihre Begeisterung über unser Haus zum Ausdruck bringen.“

BESUCHERENTWICKLUNG SEIT ERÖFFNUNG

Jahr	Besucher*innen
2014	62.468
2015	73.047
2016	57.888
2017	53.373
2018	61.300
2019 (bis 12.5.)	23.168

Zeitraum	Sonderausstellung	Besuche	Öffnungstage
2015/16	<u>Salz-Berg-Werk</u>	13.839	167
2016	<u>Geld</u>	14.881	188
2017	<u>Vietnam</u>	18.909	125
2017/18	<u>Tod & Ritual</u>	19.444	159
2018/19	<u>Sachsen Böhmen</u> <u>7000</u>	10.845	156

DIGITALE BESUCHERENTWICKLUNG

Seit November 2017 hat das smac eine Teilzeitstelle für die digitale Kommunikation. Die Schaffung dieser Stelle hat für einen enormen Anstieg an Fans, Abonnent*innen und Followern gesorgt.

Medium	URL / Name	Stand Mai 2019	Steigerung seit Januar 2017
Blog	http://blog.smac.museum/	62.996 Besucher*innen in den letzten 12 Monaten	Leider nicht nachvollziehbar
Twitter	@asmac_sachsen	1.867 Follower // im Monat durchschnittlich 15.000 Nutzer*innen, z.B. durch Teilen	74%
Facebook	smac – Staatliches Museum für Archäologie Chemnitz	5.438 Fans // 5.699 Abonnent*innen	140%
Instagram	#smacmuseum	1.460 Abonnent*innen	143%
Google	smac – Staatliches Museum für Archäologie Chemnitz	430 Bewertungen (4,5 von 5 Sternen)	

GEBURTSTAGSFEIER AM 15. MAI 2019

Dr. Eva-Maria Stange, Sächsische Staatsministerin für Wissenschaft und Kunst, wird am Abend des 15. Mai ein Grußwort an das geladene Publikum aus Politik, Kultur, Wirtschaft und Wissenschaft richten. Anschließend erinnert Museumsdirektorin Sabine Wolfram in Wort und Bild an die Anfänge des Archäologiemuseums vor fünf Jahren. Sie wird ebenso die inhaltliche Ausrichtung zukünftiger Projekte darstellen. Die Feier ist gleichzeitig Auftakt einer Tagung, die die kommenden zwei Tage im smac stattfindet.

TAGUNG ZUR DIVERSITÄT IN DER ARCHÄOLOGIE VOM 16. BIS 17. MAI 2019

Das smac richtet eine Tagung zu dem hochaktuellen Thema Diversität aus.

Im ersten Teil geht es um die archäologische Forschung zur Diversität: Wie ist der Forschungsstand, welche Positionen gibt es und welche Forschungspotenziale sind in der Zukunft zu erwarten, auch im Hinblick auf neue naturwissenschaftliche Methoden?

Im zweiten Teil nähern wir uns dem Thema Kuratieren: Wie geht man bislang mit dem Thema herkunftsbezogene Diversität in einer Ausstellung um? Was dürfen und können Kurator*innen ausstellen, soll/muss sich etwas ändern?

Der dritte Teil der Tagung widmet sich dann der museumspädagogischen Frage, wie wir die Inhalte an unsere Besucher*innen vermitteln können und welche Konzepte sich eignen, um möglichst weite Teile der Gesellschaft anzusprechen.

[↗ Informationen und Programm](#)

KOSTENFREIER EINTRITT UND JUBILÄUMSPROGRAMM AM 19. MAI 2019

Unseren treuen Besucher*innen und jenen, die es noch werden wollen, danken wir am Sonntag, den 19. Mai, vom 10 bis 18 Uhr mit freiem Eintritt. Außerdem finden in jeder Ausstellungsetage Aktionen statt, die vor allem Kinder, Jugendliche und ihre Familien ansprechen.

[↗ Programm](#)

BILDER VOM MUSEUM

Unter [↗ diesem Link](#) haben wir Ihnen einige Bilder zum smac zusammengestellt.

KURZ UND KNAPP: ARCHÄOLOGIE MUSEUM SMAC

Schaufenster der sächsischen Landesarchäologie ist das 2014 eröffnete Staatliche Museum für Archäologie Chemnitz – kurz smac. Schaufenster im doppelten Sinne, denn Sitz des Museums ist das ehemalige Kaufhaus Schocken mit seiner geschwungenen Fensterfront – eine Ikone des Neuen Bauens. Der renommierte Architekt Erich Mendelsohn entwarf es Ende der 1920er Jahre für den Warenhauskonzern der Gebrüder Simon und Salman Schocken.

Modern, innovativ und überraschend – so präsentiert das smac auf drei Etagen mit jeweils 900m² rund 300.000 Jahre Kulturgeschichte. Die Besucher erleben hautnah den Wandel von der Natur- zur Kulturlandschaft. Sie bewegen sich zwischen Gletschern, forschen zu den Unterschieden und Gemeinsamkeiten von Neandertaler und Homo sapiens. Sie verwandeln sich in Menschen der ersten nachchristlichen Jahrhunderte und flanieren entlang der über 45 Meter lange Vitrinewand mit überraschenden Alltagsgegenständen vom Mittelalter bis ins Industriezeitalter. [↗ mehr Infos](#)

Drei weitere Bereiche befassen sich mit der Geschichte des Kaufhauses: Die Ausstellungen zum Leben und Wirken des Architekten Mendelsohn, zu Aufbau und Organisation des Schocken-Warenhauskonzerns sowie zu der interessanten Persönlichkeit Salman Schockens würdigen die wechselvolle Geschichte des Museumsgebäudes. [↗ mehr Infos](#)

Gemäß dem Claim des smac „Kulturen entdecken – Geschichte verstehen“ präsentiert das smac ein bis zwei Mal pro Jahr Sonderausstellungen. Die nächste große Ausstellung ab Herbst 2019 wird sich mit der Archäologie am Toten Meer beschäftigen.

[↗ mehr Infos](#)